
Aus den Verhandlungen des Gemeinderates 
vom 7. Dezember 2021 

 

Infos aus der Verwaltung  
 

Am 30.11.2021 zählte die Einwohnerkontrolle 6‘418 Einwohner. Dies ist gegenüber 

Ende Oktober 2021 eine Zunahme von 25 Personen. 

 

Volksinitiative über eine Abstimmung für einen Bahntunnel zwischen 

Bahnhof und Stofel; materielle Prüfung 

 
Der Gemeinderat hat an seiner Sitzung vom 27. April 2021 festgestellt, dass die 

Volksinitiative für einen Bahntunnel zwischen Bahnhof und Stofel mit 841 gültigen 

Unterschriften formell zustande gekommen ist. Für die materielle Prüfung wurde das 

Vorliegen der Korridorstudie des Bundesamtes für Verkehr (BAV) abgewartet.  

 

Das BAV hat am 29. September 2021 die Korridorstudie zur Durchmesserlinie Ap-

penzell - St.Gallen - Trogen im Lindensaal vorgestellt. Der Gemeinderat hat die Stu-

die eingehend analysiert und in einer Sondersitzung behandelt. Wie bereits mit Me-

dienmitteilung vom 20. Oktober 2021 kommuniziert, liegt mit dem Instrument der 

Korridorstudie eine umfassende Prüfung der insgesamt 18 Varianten auf dem ge-

samten Abschnitt Appenzell – Teufen – St. Gallen – Trogen vor.  

 

Die Studie hat die Notwendigkeit einer Kreuzungsstelle im Perimeter Bahnhof Teu-

fen – Stofel/Sternen bestätigt. Eine einspurige Tunnellösung wäre technisch wohl 

machbar, doch hätte dies weitgehende Konsequenzen, welche in der Initiative 

selbstredend nicht berücksichtigt sind, zur Folge. Aufgrund der Komplexität wurde 

Prof. Dr. Benjamin Schindler beauftragt, ein Gutachten betreffend die Gültigkeits-

frage zur Initiative zu erstellen.  

 

Basierend auf diesem Gutachten hat sich der Gemeinderat an seiner Sitzung vom 

7. Dezember 2021 mit der Gültigkeitsfrage befasst.  

 

Nachdem die Initiative in Form einer allgemeinen Anregung eingereicht wurde 

und die Einspurtunnellösung technisch (wenn auch mit erheblichen Konsequen-

zen) wohl machbar wäre, hat der Gemeinderat die Initiative für gültig erklärt. Die 

Gemeindekanzlei wurde hinsichtlich der eidgenössischen Abstimmungen im Mai 

2022 mit der Ausarbeitung des Abstimmungsediktes beauftragt.  

 

 

 

 

 

 

 



Tempo-30-Zone Gebiet Bächli 

 
Der Gemeinderat hat die Verkehrsanordnung Tempo-30-Zone und Parkverbot für 

die ganze Zone 12, Gebiet Bächli, vom 9. August 2021 bis 30. August 2021 aufge-

legt. Die zwei ursprünglich eingereichten Einsprachen wurden in der Zwischenzeit 

zurückgezogen, weshalb der Projektumsetzung nichts mehr im Wege steht.  
 

Wanderwegverlegung Steinerstrasse 

 
Im Rahmen der Ausführungs- und Ausbauarbeiten der Steinerstrasse wurde festge-

stellt, dass der auf dem talseitigen Bankett zur Strasse verlaufende Wanderweg mit 

wenig Aufwand an den Mauerfuss der talseitig gelegenen Stützmauer verlegt wer-

den kann. Da die Wanderwegumlegung nicht Bestandteil des kantonalen Aufla-

geprojektes war, musste die Wegumlegung im Rahmen eines separaten Verfah-

rens abgewickelt werden. Nach der Zustimmung durch den Verein Appenzeller 

Wanderwege (VAW) und der kantonalen Fachstelle zur neuen Linienführung hat 

auch der Gemeinderat der Wegumlegung und den damit verbundenen grund-

buchrechtlichen Eintragungen zugestimmt. Mit der neuen Linienführung werden 

die Wegqualität und die Verkehrssicherheit für die Wandernden erhöht.  

 

Konstituierung Amtsdauer 2019 - 2023 
 

Der Gemeinderat hat an seiner Sitzung vom 16. November 2021 der Demission von 

Gemeinderätin Pascale Sigg-Bischof als Mitglied des Büros des Gemeinderates, res-

pektive Vizepräsidentin, sowie als Mitglied der Personal- und Verwaltungskommis-

sion zugestimmt. GR Pascale Sigg-Bischof führt weiterhin als Gemeinderätin das 

Ressort Bau. An der Sitzung vom 7. Dezember wurden die beiden Vakanzen neu 

konstituiert. Gemeinderätin Bea Weiler wurde als neues Mitglied der Personal- und 

Verwaltungskommission gewählt, Gemeinderat Roger Stutz nimmt als neues Mit-

glied im Büro des Gemeinderates Einsitz. Das zweite Mitglied des Büros des Gemein-

derates nimmt traditionsgemäss das Vizepräsidium wahr.  

 

Der Gemeinderat bedankt sich bei Pascale Sigg-Bischof für ihren grossen Einsatz in 

diesen Gremien und bei den neu gewählten Gemeinderäten Bea Weiler und Ro-

ger Stutz für die Bereitschaft, diese zusätzlichen Aufgaben zu übernehmen.  

 

Der Gemeinderat hat ausserdem… 

 
- dem aktualisierten Betriebskonzept der Verwaltungssoftware Axioma zuge-

stimmt; 

- den Anträgen für das Betriebsjahr 2020 / 2021 der Betriebskommission des Not-

schlachtverbandes Appenzell – Mittelland die Zustimmung erteilt; 

- Unterstützungsbeiträge für das Ostschweizer Forum für Hochbegabung, den 

Appenzellischen Hilfsverein für Psychisch-kranke und die Asfhan & Barac Bieri 

Stiftung gesprochen; 

 

 


